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令和３年第７回久山町議会１２月定例会 一般質問通告書 
令和３年１２月１日（水）９時３０分～ 

   質問順１番    阿部 文俊 

1 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．イコバスの運行経路

について 

 現在、イコバスの運行経路に下山田牛見ヶ原地区が入

っていない。地区の方は以前からイコバスを回してほし

いという要望を出されており、バス停ができるのを待っ

ておられる。今後、牛見ヶ原地区にイコバスを回すこと

についてどのように考えておられるか。 

 

町  長 

２．高齢者運転免許証自

主返納支援事業につ

いて 

 町は、高齢者による交通事故の抑止を図るため、高齢

者の運転免許証の自主返納を推奨し、高齢者の公共交通

機関利用を支援する取り組みを実施している。 

 この支援事業における今年度上期（４月から９月まで）

の支援件数とひさやまイコバス乗車回数券の利用状況は

どのようになっているか。 

 

町  長 
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   質問順２番    久芳 正司 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．集落内の道路と水路

の安全対策について 

 

 上久原地区の通学路の一部である安楽寺から橋本組合

までの区間と、中久原地区の井手の前橋から新建会館近

くまでの区間は、道路が狭く車両の離合ができない箇所

がある。人身事故や物損事故が発生しやすいと思うが、

上記の区間の道路と水路の安全対策を急ぐべきでは。 

 

町  長 

 

２．小松ヶ丘団地を迂回

できる道路計画につ

いて 

 現状の危険性と将来の交通量の増大に先駆け、迂回道

路新設計画を考えておられるか。 

町  長 

３．山田小学校からの通

学路に防犯カメラの

設置を 

 山田小学校から赤坂団地、猪野、草場までの田園に囲

まれた通学路は、周りに民家がなく人通りも少ない状況

である。子供たち、地域の防犯・安全対策として防犯カ

メラの設置を考えるべきでは。 

 

町  長 

 

４．アウトドア公園につ

いて 

 久山町の自然の豊かさ、福岡市に近くて便利のよさ等

地の利を生かした町の活性化対策の一つとして家族づれ

で楽しめるアウトドア公園の整備を考えているのか。 

町  長 
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   質問順３番    阿部 哲 

3 

質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．町道舗装および打替

え工事の計画的推進

について 

 第３次久山町総合計画の道路・交通基盤の整備として、

「町内の生活道路を中心に、安心して利用できるよう、

道路網の維持・補修を進めます。」とあるが、令和３年度

までの認定町道の舗装率が活動指標では、72.2%となっ

ている。昭和 50 年代から一斉に舗装工事が始まってお

り、舗装率を上げることも必要だが、舗装された道路が、

非常に傷んでいる箇所が多くなっている。 

① １級町道、２級町道、その他町道ごとの認定町道の

延長と舗装率は。 

 

② 道路整備および舗装打替え工事完了率は。 

 

③ 町内には、非常に傷んだ道路が多く見られ、早急に

整備が必要と思われる箇所も多くあり、計画的に維

持・補修工事を進める必要があると考えるが、町長

の考えは。 

あ 

あ 

あ 

あ 

あ 

あ 

あ 

都市整備 

課  長 

 

都市整備 

課  長 

町  長 

２．町内における県道整

備について 

① 県道猪野土井線長谷橋バス停周辺の歩道整備は、令

和３年３月末に完了したが、福岡市側はまだ未着手

である。令和３年度中に完成するのか。 

 

② 県道猪野土井線完了後は、どの県道路線整備を考え 

ているのか。 

町  長 

３．町内の河川関係整備

について 

① 小河内川流路工がなかなか進んでいない状況であ

る。石切地区開発また、藤河～猪野線道路改良工事

と並行して進めるべきと考えるが、今後の考えは。 

 

② 河川堤防のさくらの植樹、また枯れた箇所の植えつ

ぎの考えは。 

 

町  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．久山町上久原土地区

画整理事業について 

① 久芳前町長は、令和２年９月議会で「本来なら完了

しておくべきであるが、久山町上久原土地区画整理

組合によると、未施工箇所が数カ所あると報告を受

けている。従って、組合がなすべき未施工となって

いる原因、金額も出して、コンサルタント会社にも

責任を果たしなさいと今調整している。そこをしな

いで町に何とかしてくれと言われても町が入る問題

ではない。役員さんにその作業をしてくださいと主

張している。」と答弁。 

昨年 12 月議会で西村町長に「久芳前町長とどのよう

な引き継ぎをされているのか。」との問いに対して

「同組合が実施される事業であり、同組合に解決し

ていただくという同様の考えを持っている。」と答

弁。今現在、（１）久山町上久原土地区画整理組合（２）

コンサルタント会社（３）久山町の３者間では、ど

んな協議が行われているのか。 

 

② 本年３月議会でも尋ねたが、同組合の施行期間は、

2021 年（令和３年）３月 31日までとなっているが、

換地登記、清算金支払いは終わっていると聞く。未

施工箇所の工事を含め年度内収束ができるのか。ど

う捉えているのか。 

 

③ 過去、同組合事業に補助をした町の責任について、 

今現在も含めて土地区画整理法第 123 条を町長はど

のように捉えているのか。 

町  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
町  長 

 

 

 

 

 
町  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

２．ごみ問題と久山町指

定ごみ袋料金の引き

下げについて 

 

 

① 久山町は、ごみ処理事務を福岡市に委託している。

これまでも質問してきたが、久山町のごみ排出量の

推移は、この 10 年間を見るだけでも一般家庭から出

る「可燃ごみ」、「不燃ごみ」はほとんど増えていな

い。これは、町民の皆さんが「分別の意識」が高ま

ってきたからだと考える。可燃ごみ袋（大）45 リッ

トルの袋１枚 105 円は高すぎる。町が１千万円のご

み処理費増で値下げはできるし、家庭から出る「可

燃ごみ」処理は、町の責任でもある。従って、住民

と自治体の協力、生産者責任でこそ、ごみは減らせ

ると考えるが町長に尋ねたい。 

 

② ごみ問題の解決策として（１）ごみを出さないシス

テムを製造段階から確立すること（２）製造者の責

任を明確化（３）容器包装リサイクル法の実行ある

対策。すなわち、リデュース（発生抑制）、リユース

（再使用）、リサイクル（再生利用）の推進、徹底し

た分別収集の強化を。 

 

町  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

町  長 

 

 

 

 

 

３．子供の医療費中学校

卒業までの完全無料

化について 

 

 

 糟屋地区１市７町では、子ども医療費助成対象者を入

院費は中学３年生まで（一部自己負担あり）、通院費も（一

部自己負担あり）中学校卒業までとなっている。一方、

古賀市は 2016 年 10 月１日から入院費を 18 歳まで（一

部自己負担あり）助成している。 

 しかし、自治体によって助成内容に違いがあり、どこ

に住んでいても等しく医療が受けられるように、本来は

国の制度創設が必要だと思う。 

 今、若者の子育てと定住促進にもつながり、住民の命

と健康を守る立場から、糟屋地区市町長協議会、郡町長

会、一般社団法人粕屋医師会等々で協議していただいて、

子供の医療費は、中学校卒業まで完全無料化を実施。 

 さらに、できれば１市７町、糟屋地区自治体が統一し

て 18 歳までを実施されるよう努力していただきたいが

との先の議会質問に対して町長は、こういう話が今回の

議会で提案されたという話はしたいと思うと答弁。その

後の進展は。 

 

町  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．第３次久山町総合計

画について 

 

 

第３次久山町総合計画は、平成 24 年度から令和３年度 

までの 10 年間を前期５年、後期５年に分けて策定され

ている。従って、今年度は後期５年の最終年度になる。 

① 最終年度にあたって、それぞれの基本政策の課題の

目標指標等についてどのように総括されるのか。 

 

② 最終年度にあたって、町長から各課長に対してどの

ような指示をされているのか。 

 

③ 第３次久山町総合計画の総括と同時に来年度からの

第４次久山町総合計画の策定に着手していると思う

が、策定手順および進捗状況は。 

町  長 

２．橋梁管理について  10 月臨時会で学校橋の復旧については、令和５年度末

をめどにしているという説明を受けた。 

 学校橋がある町道山田～久原２号線は、生活・通勤道

路であり、また通学路であって町民生活に多大な影響を

及ぼしている。想定外の豪雨発生のためという理由だけ

では納得感が得にくいと考える。このような状況を発生

させないためにも、事前の予防的対策が必要と考えるが、

橋梁管理について町長はどのように考えているのか。 

 さらに、以下のことについて尋ねる。 

① 橋梁長寿命化修繕計画の実施状況はどうか。 

 

② 橋梁長寿命化修繕計画に定期点検とあるが、定期点

検とはどのようなことを行うのか。 

 

③ 下久原区出し丸組合にある横手橋の現況については

どうか。 

町  長 

１１ 

１ 

１ 

１ 

１ 

１ 

１ 

１ 

都市整備 

課  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

３．通学路等における交

通安全の確保につい

て 

 

 令和３年６月 28 日、千葉県八街
やちまた

市
し

において、下校中

の小学生の列にトラックが突っ込み、５名が死傷する痛

ましい交通事故が発生した。 

 この事故を受けて、全国の市町村立小学校の通学路を

対象に合同点検を実施し、安全対策が必要な箇所の抽出

を令和３年９月までをめどに行い、さらに令和３年 10

月末をめどに対策案を検討・作成することになっている。 

① 令和３年９月定例会において教育長は、本件につい

て第２回久山町立幼・小・中学校区安全対策委員会

で報告しているとの答弁があった。具体的に安全対

策が必要な箇所はどこで、どのような対策案が作成

されたのか。 

 

② 安全対策が必要な箇所およびその対応策、さらには

施工時期について保護者や町民に対してどのように

周知していくのか。 

 

③ 久原交差点にある地下道の利用について、学校は小

中学生にどのような指導をしているのか。 

教 育 長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．久原小学校前の学校

橋の通行規制につい

て 

 

 

 ８月中旬の集中豪雨により、久原小学校前「学校橋」

の車道部分の橋脚（橋を支える柱）が倒壊し、片側交互

通行が続いている。 

 広報ひさやま 11 月号で、今後の予定として、令和５年

度末の完成を目指して関係機関と調整を行っていると周

知されているが、現在の状況確認と、今後の改修に向け

た方向性などについてはどのように考えているのか。 

町  長 

 

２．児童公園の整備につ

いて 

 令和２年国勢調査の速報値において、本町の人口増加

率は全国第 10 位となっている。 

 また、高齢化率についても平成 30 年度から減少が始

まっている。このような傾向が現れてきたのは、30 代～

40 代の子育て世代の増加が大きく起因しており、今後

は、子育てがしやすい環境整備が重要になってくると考

える。特に子供の日常生活において、身体の発育や保護

者とのつながりも生み出す身近な児童公園の整備は、社

会的にもニーズが高いと考える。 

 町は、地域における今後の公園の利活用の方針や整備

などについてはどのように考えているのか。 

 

町  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．災害時の避難所につ

いて 

① 久原川と新建川が合流する下流に集落がある。ここ

に避難所に指定されていない下久原公民館があり、

この公民館は、昭和 51 年（1976 年）５月完成で相

当傷んでいる。 

現在、地元で建設準備委員会を設立して、移転建設

を検討している。そこで、避難所兼公民館として考

えた場合に、町として建設予定地の用地交渉や建設

費用について、どのように考えているのか。 

 

② 災害はいつ起こるか分からない。50 年に一度、100

年に一度あるいは想定外という言い訳は通用しない

時代であり、新公民館完成まで、また、感染症対策

の面からも多くの避難所が必要であると考える。 

この地域には、高台の原工業団地があり、流通関係

の倉庫や広い駐車場を持った事業所が多く存在して

いる。緊急時の避難場所としてこのような民間施設

の使用をお願いすることはどうか。 

町  長 

 

 

 

 

 

 

 

 
町  長 

２．災害対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

① 河川には草木が生え、大雨や台風による増水時には、

流水を妨げ、十分な流量を確保できずに越水し、災

害につながる。河川の浚渫
しゅんせつ

や形状を変えることは県

営河川なのでできないが、草木を除去することは可

能であると考える。実際、以前はラブアース等の作

業で切り倒していたが、参加者が高齢になり危険を

伴うので、町の方でできないのか。 

 

② 橋脚の多い橋は流木等が引っかかり、自然ダムを形

成して溢れる水とともに決壊し、護岸をも壊す。久

保橋がこの例であった。この地域には、橋脚の多い

橋（横手橋、丁田橋）がある。この二橋についてど

のように考えておられるのか。 

 

③ これからの災害対策については、充実した防災計画

や命を守るための避難訓練が重要であると考える。

防災専門職員や警察・消防 OB 等将来において配置

する計画はあるのか。 

町  長 

１ 

１ 

１ 

１ 

１ 

 

一一
いち

 

町  長 

都市整備 

課    長 

 

 

 
町  長 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

１．補助金目的外使用と

「久山道の駅事業」

（＝観光交流センタ

ー事業） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＊１．の①③は９月議会に続き再度問う。 

１．①平成 28 年３月、事業断念となった「久山道の駅

事業」だが、残った山の神の 5040 ㎡の町有地は

元々当初承認の１億 9300 万円の当初予算で購入

したもの。町民の税金で買った土地である。いま

だ事業断念の経緯と 5040 ㎡の土地活用の説明責

任を町民に果たしていない。町民説明が必要であ

ろう。 

 

②目的外使用の件、モデル住宅の見学者数の報告に

ついて。国交省への報告（取りまとめは県がおこ

なった）は、平成 22 年度の報告は西村職員、そ

れ以降の年度の実績報告は町長はおこなわなかっ

たのか？ 

 

③目的外使用、補助金等適正化法について。罰則を

定めた第 29 条から 33 条までの件。久山町の目的

外使用は、第 30 条が該当し、第 33 条２項の規定

が適用されるととらえるが。 

 

④平成 26 年当時、議会で賛否両論だった「久山道

の駅事業」の議論の最中での補助金目的外使用の

指摘、1984 万円の返還。両方の担当であった西村

勝職員に事態の意思過程を議会で説明をさせなか

った理由を質す必要があるとの考えで、久芳前町

長を議会一般質問の場に招致することが望ましい

と９月に質問した。招致は「やぶさかではないか」

ということで問うたのだが。かみ合わず終いで終

わった。ゆえに改めて、招致はやぶさかではない

か問いたい。 

 

⑤目的外使用は観光交流センター事業遂行議論と時

期が重なる。解明されるまで、「山の神の事業予定

跡地」の活用計画は見送った方が良いと考えるが。 

 

①②④⑤ 

町  長 

③町長 

・副町長 

１ 

１ 

 

 

１ 

１ 

１ 

１ 

１ 
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質問事項 質問の要旨 
質 問 の 

相  手 

２．交通安全対策 ２．今年６/28、千葉県八街市
やちまたし

で起こった、大型トラック

が児童の列に突っ込み、５人が死傷した痛ましい事故。 

それを重くみた政府が動き、全国の公立小学校の通学路

の安全点検が行なわれている。久山町もその一環で、通

学路のチェックがおこなわれ、報告書が上がっている。 

① 今回の町の安全点検報告書にあげられている、久原山

田両小学校校区の通学路、あがっている 10 数箇所の

ポイントの対応の進捗状況と今後の見通しは。 

 

② 報告書の他、地域から上がっている危険と思われる箇

所はあるか。 

教 育 長 

町  長 

 

 

 


